

デジタルスキル標準を意識したDX人材の育成を大学に期待

デジタル技術がさまざまな社会変革を生む時代、特定の産業分野に限らず、全ての業種・エリアでDXに関わるデジタル人材が必須になっています。経済産業省は、そうした人材の基準を具体的に整理し、必要な知識・スキルを「デジタルスキル標準(DSS)」として定義しました。これにより、個人の学習や企業の人材育成に役立ててもらおうという狙いがあります。

DSSは2種類あります。1つは「DXリテラシー標準」です。これは、全てのビジネスパーソンが身に付けるべき知識・スキルを定義したものです。DX参画に必要なマインド・スタンスや知識・スキル、行動例、学習項目例を示しています。もう1つの「DX推進スキル標準」では、DXを推進する人材を5類型(ビジネスアーキテクト、デザイナー、データサイエンティスト、ソフトウェアエンジニア、サイバーセキュリティ)に整理しています。ここでは、5類型の下位区分であるロール、全ての人材類型・ロールの共通スキルリストを示しています。ロールとは、組織・企業や個人が活用しやすいように、人材類型を業務の違いでさらに詳細に区分したものです。こうした人材の基準がさらに活用され、デジタル人材の育成が推進されることが重要と考えています。

商務情報政策局 情報技術利用促進課
課長補佐

中野 亮



人材の活躍の場である各地域においても育成と活用が広がる必要があります。産学官の連携によるデジタル人材育成の取り組みなども進みつつあります。例えば、北海道では、産業界、教育機関、行政機関等が「北海道デジタル人材育成推進協議会」を組織、各大学がカリキュラムを強化し、北海道大学・北見工業大学・北海学園大学では、実務家教員派遣などに取り組んでいます。下関市立大学では社会人向け履修証明プログラムの開設、秋田県立大学ではデータ活用による品質管理や製造プロセスの改善を実践できる人材の育成プログラムを行うなど、地域企業と連携した取り組みが進められています。多くの大学が数理・データサイエンス・AI教育を行っていますが、社会で求められる力の基準として、DSSのDXリテラシー標準も参照していただきたいと思います。加えて、AIをはじめとした先端分野の人材育成も大学に期待しています。

経産省に聞く!

半導体は成長を約束された産業分野、日本全体で半導体人材を増やしていきたい

世界の半導体市場規模は、2020年時点では約50兆円でしたが、2030年には150兆円規模になる見通しです。生成AIが注目を集める中、それを実行するハードウェアに欠かせない半導体は、さらに需要が伸びていくでしょう。世界中でこの成長産業の誘致合戦が激しく繰り広げられており、わが国も当然、積極的に投資しています。しかし、人口減少が急速に進む中、たとえ多くの生産工場をつくっても、これを支える人材が足りなければ、持続可能にはなりません。われわれが今、半導体関連の人材育成を重視するのはこうした背景があります。

半導体人材の育成には、高度な専門教育が必要です。1つの大学、個別の企業、あるいは自治体の努力だけでは、育成が難しいでしょう。そこで、大学や高専などの高等教育機関と産業界、自治体、当省と文部科学省が連携して、地域ごとに半導体人材育成の基盤を設けたのが、現在、6地域にある半導体人材育成等コンソーシアムです。そこでは、地域の産業特性と人材ニーズをふまえながら、実践的な研修やインターンシップ等を順次実施していく予定です。さらに、技術研究組合最先端半導体技術センター(LSTC)を6つのコンソーシアムのハブとして、地

商務情報政策局 情報産業課
総括係長

塩野 恵也



域をまたいだリソースの融通や好事例の共有を図っていきます。われわれとしては、この成長産業を国内にしっかり根づかせたい、そのためにも日本全体で半導体に関わる人材を増やしたいという考えがあります。半導体人材というと電気・電子分野の専門家をイメージしますが、そうとも限りません。自動運転に特化したAIが登場すれば、半導体もそれに特化したものが求められます。周辺技術に精通した人材も必要でしょう。また、AIや半導体の新たな活用場面を考えるという点では、企画立案能力に優れた人材、例えばテック系の分野に興味がある文系人材の活躍も期待されます。各地域の大学で、地域外の大学や、海外の大学・企業との連携も拡大しています。このようにネットワークが広がるのが、コンソーシアムにとっても有益です。半導体は、あらゆる分野に関わる可能性を秘めた産業なので、ぜひ、多くの大学に、強みを生かして、関わっていただきたいと思います。